

# 春夏秋冬



武蔵野会ニュース No.196 令和7年 4月15日

発行 社会福祉法人 武蔵野会

本部 東京都八王子市旭町12-4-201 TEL042(631)6341

<https://musashinokai.jp/>

## 令和7年度 法人事業計画・理事長挨拶



すてっぷ演劇公演「入れかわり大冒険」練馬区立光が丘障害者地域生活支援センターすてっぷ

### トーグ 萌ゆる新緑、希望の門出

春風が頬を撫で、木々の緑が目に鮮やかな4月を今年も迎えました。新たな年度の始まりは、私たちに新鮮な気持ちと、未来への希望を与えてくれます。街のあちらこちらで、入学式や入社式を終えたばかりの、希望に満ちた若者たちの笑顔が輝いています。私たち武蔵野会でも、小さな子どもから特別支援学校を卒業したばかりのピカピカの新社会人など、沢山の方に入所していただきました。そして、利用者、職員とともに新しい仲間を迎えて新しい年度を迎えることができました。

4月は、まさに「新しいスタート」という言葉が最も似合う季節です。学校を卒業し、社会人として新たな一歩を踏み出す人々。部署異動や転勤で、新しい環境に身を置く人々。あるいは、心機一転、新たな目標に向かって歩み始める人々。それぞれの場所で、それぞれの新しい物語が始まります。

新しいスタートには、期待とともに、少なからず不安もつきものです。慣れない環境、初めての仕事、未知の人間関係。壁にぶつかることもあるかもしれません。しかし、新しいスタートは、私たちを成長させるための大切な機会です。失敗を恐れず、積極的に行動することで、新たな知識やスキルを習得し、これまで知らなかつた自分自身を発見することができるのではないかでしょうか。少し疲れれば少し休み、また前を向けば、そこにはきっと、前に進む勇気、支えとなる人々の温かさに勇気づけられて、私たちをまた、前へと進ませてくれる、そんな雰囲気の中でお互いに成長していきたいのです。

社会福祉法人 武蔵野会 理事長 山田 貴美

## 就任のごあいさつ

理事長 山田 貴美



この度、社会福祉法人武藏野会の理事長に就任いたしました山田貴美です。長きにわたり武藏野会の発展に尽力してこられた皆様、そして日頃より温かいご理解とご支援を賜っております皆様に、心より感謝申し上げます。

理事長という重責に身の引き締まる思いではございますが、武藏野会がこれまで培ってきた信頼と実績を礎に、より一層、利用者の皆様、そして地域社会に貢献できる法人を目指し、誠心誠意努めてまいります。この度、社

野会がさらに信頼できる存在となるよう、誠心誠意努めてまいりますので、今後とも、ご理解ご協力のほど、よろしくお願ひ申し上げます。

## 退任のごあいさつ

前理事長 高橋 信夫



古希を迎えた3月31日付で理事長を辞任いたしました。在任中は大変お世話になり心からお礼申し上げます。静岡県御殿場市の東京苑（現さくら学園）に支援員として就職以来、武藏野会で約43年間が経過しました。その間、様々な役職を経て、本部長として11年

近年、社会情勢は大きく変化し、福祉を取り巻く課題も複雑化しています。このような時代だからこそ、「自分を愛するようにあなたの隣人を愛せよ」という武藏野会の理念のもとに、私たちは原点回帰して、利用者の皆様一人ひとりの

間、理事長として9年間勤めました。非力な上に引っ込み思案の私としては、それぞれの役職に対し、法人の経験が長い者の役割だと自分に言い聞かせて就任したこと

を覚えていました。

私が東京苑に就職したときは5施設でしたが、先輩方や現職員の努力によって現在は、26施設100を超える事業を運営するまでになりました。その間の社会情勢は大きく変化し、ご利用者やご家族の皆様への支援はもとより、地域資源や地域住民と連携した地域福祉の推進、複合的で複雑な地域課題への対応など、社会福祉法人への期待も大きく変わりました。

本部は4月から若さあふれる山田理事長を中心に新しい力を加え、現場力を向上させながら社会福祉法人への期待に応えられる体制となりましたが、これからも皆様との連携は欠かせません。今後とも、より一層のご協力をいただきますようお願い申し上げます。

これまでも支援のあらゆる場面において、ご本人の意思を確認するという基本姿勢に努め、ご本人が主体となる支援の構築が求められてきました。その反面、支援員の不足や対人スキルが不十分なこと等により、意思確認が十分にされず

# 令和7年度 社会福祉法人武藏野会 事業計画（抜粋）

## 事業方針

適正な事業運営を行い、持続的で良質な福祉サービスを提供する。

①人格の尊重  
利用者の意思を尊重し、合理的配慮に基づき個人の尊厳を配慮する。

②サービス向上  
サービスの継続的な品質改善を行い、時代に求められる利用者本位の良質な福祉サービスを提供する。

③財務安定  
経営分析を行い、健全な財務を確保し、安定した事業運営に努める。

④コンプライアンス徹底  
関係法令や諸規程等の遵守に努め、コンプライアンスを徹底する。

⑤地域貢献  
地域の人々との共生を重んじ、地域共生社会のまちづくりに寄与する。

⑥活力ある組織づくり  
活力ある職場環境を創出し、働き甲斐のある職場環境を整備する。

⑦人材確保・育成・定着  
豊かな人間性と専門知識・技術を持つ職員を育成する。

⑧建物保全と環境整備

## 人材育成

研修委員会を設け、武藏野会のあるべき人材像を示し、豊かな人間性と法

## サービスの向上

サービス向上委員会を設置し、サービスの品質向上に取り組む。業務の標準化・仕組化により、武藏野会は武藏野会スタンダード水準を設け、どこでも誰でも武藏野会の標準的なサービス及び品質管理ができるよう努める。

## 法人重点課題

安全で快適な施設環境の整備を行います。

## 虐待防止

虐待防止委員会を設け、人格の尊重と権利擁護を推進するとともに、支援・介護の質を向上に努め、良質な福祉サービスを提供し、利用者のウエルビーイングを推進する。また、

理念に基づく経営と虐待防止の徹底・福祉サービスの質の評価と継続的な改善の仕組みづくり・収支状況の改善と大型施設建設資金の調達

## 活力ある職場つくり

安全衛生委員会を設け、職場における職員の安全と健康を確保し、職場の安心・安全な働きやすい職場環境を整備する。また、メンタルヘルスの推進や活力ある職場づくりを目指す。

## 安全対策

リスクマネジメント規程に基づき、法人で設けた各委員会により、リスクマネジメント活動を行う。危機管理の取り組みは、次の法人委員会と共同で法人と一体的に危機管理体制を構築する。事故防止・安全対策委員会、感染対策・感染防止対策委員会、災害・防災委員会、情報管理・本部、総務、その他コンプライアンス委員会

# むさしの武蔵野 意思決定支援

令和6年4月1日に障害福祉サービス等報酬改定が施行され、

基本となる報酬や加算の算定をはじめ、虐待防止や業務継続（感染症・非常災害）に向けた取り組みが強化、情報公表など、様々な改定がありました。その改定の中のつに「意思決定支援の推進」があります。これは、障害者の意思決定支援を推進するため、厚生労働省の「障害福祉サービス等の提供に係る意思決定支援ガイドライン」を踏まえ、相談支援及び障害福祉者が自立した日常生活又は社会生活を営むことができるよう、意思決定支援ガイドラインに掲げる基本原則に十分配慮しつつ、利用者の意思決定の支援に配慮すること

が追加されました。これまでも支援のあらゆる場面において、ご本人の意思を確認するという基本姿勢に努め、ご本人が主体となる支援の構築が求められてきました。その反面、支援員の不足や対人スキルが不十分なこと等により、意思確認が十分にされず

あります。これからは今まで以上に「意思確認」を意識的に取り組むために、サービス担当者会議及び個別支援会議について、ご本人の心身の状況等によりやむを得ない場合を除き障害者本人の参加を原則とし、会議においてご本人の意向等を確認することが必要になります。

武藏野会では、選出された職員で構成されている法人サービス向上委員会が中心となり「意思決定支援」の統一した書式に則って取り組んでいます。その中で大切になるのが、お一人おひとりに合わせた意思確認の方法です。日頃の支援の中で培ってきたコミュニケーションを最大限に活かした「本当の気持ち」の理解が重要になります。どのようにしたら「本当の気持ち」を伝えてもらえるか、信頼してもらえる関係性を構築するとともに、より良い支援をチームで考え続け、お一人おひとりが希望する人生をサポートできるように努めています。

八王子生活実習所 施設長 林 清乃

災害・防災委員会

情報管理・本部、総務

事故防止・安全対策委員会

感染対策・感染防止対策委員会

その他コンプライアンス委員会

災害・防災委員会

&lt;



す。嚥下状態や歩行状態も年を重ねることで課題となり、骨折事故も増えていきます。元気に楽しく過ごしていただくために、日々の健康観察と地域医療機関との連携強化が重要です。骨折事故は、看護師、理学療法士、管理栄養士との多職種協働で前年度比50%減を目指に取り組んでいきます。

### リアン文京

利用者1人ひとりに寄り添つた、質の高い意思決定支援に取り組みます。施設入所支援では、令和8年度から地域生活への移行に関する意向、施設外日中活動系サービス利用の意向の確認が義務化となります。どのような生活を、どこで、誰と送りたいか、職員が日々の生活に寄り添い、丁寧に意思確認をする姿勢をもち、専門性を高めています。また、希望する地域生活が選択できるよう、地域との繋がりを深めていきたいと思いま

## 提携社会福祉法人 サミット開催 「ユースラウンジ」



原田学長（左）と野川氏（名古屋市社会福祉協議会）の対談  
～第4分科会（福祉教育プロジェクト）から

### とつておきの音楽祭

#### 鳥山福祉作業所

本年2月22日と23日の両日、日本福祉大学（名古屋キャンパス）で第18回提携社会福祉法人サミットが開催され、武蔵野会からは理事長をはじめとする多くの法人職員が参加（一部オンライン）しました。22日に行われた政策動向勉強会では、「地域共生社会の実現に向けて、身寄りのない高齢者等が抱える課題への対応」をテーマに現代社会で増加の一途をたどる単身高齢者の孤立・孤独について考えました。その他、別日に開催された分科会では、研修部会での深化・推進に向けたBCPの見直しとBCMの実践について学びました。リアン文京の実践が報告され、参考となる意見が得られました。その他、別日に開催された分科会では、研修部会で法人の研修委員がシンボリストとして参加、研究部会では東堀切くすのき園の実践が報告されるなど、今年度は武蔵野会の活躍がひときわ目立つサミットとなりました。

23日は、災害に強い地域包括ケアの深化・推進に向けたBCPの見直しとBCMの実践について学びました。リアン文京の実践が報告され、参考となる意見が得られました。その他の別日に開催された分科会では、研修部会で法人の研修委員がシンボリストとして参加、研究部会では東堀切くすのき園の実践が報告されるなど、今年度は武蔵野会の活躍がひときわ目立つサミットとなりました。



元気いっぱいの BBB の皆さん

令和7年4月5日から2日間にわたり「第4回とつておきの音楽祭東京世田谷からすやま」を開催しました。鳥山福祉作業所は、第1回目から実行委員として携わり、鳥山地域の児童や障害者団体、地域の方々と企画・運営にあたってきました。「とつておきの音楽祭」は、障害のある人もない人も一緒に音楽を楽しみ、音楽のチカラで「心のパリアフリー」を目指す音楽祭です。2001年に仙台で開催した第1回より出演者の演奏、歌声、ダンスなど様々な「チカラ」を表現できるステージを全国各地で開催し、継続しています。

鳥山福祉作業所も利用者の文化芸術活動の一つとして BBB（ブ

ラック・バード・バンド）として演奏活動を行っています。6日に区民センターホールで出演し、今日は音楽交流会を4年続けている近隣のM小学校の有志の生徒たちとの共演も実現しました。鳥山福祉作業所では、鳥山地域で同音楽祭が継続し、地域に根ざした音楽祭になること、そして利用者が自らの演奏で地域とのつながりを更に深める機会となり、利用者が活き活きと楽しみながら演奏する姿を通して地域の方の理解につながるように法人の地域公益活動として取り組んでいきます。

9つの事業重点課題と5つの支援重点課題を職員皆で設定、「オール光が丘、ワンチーム」のスローガンの下、各々の役割の中で取り組むことしました。主立った内容としては、①利用者本位のDX化等を通じた活動プログラムと意思決定支援、外出や外活動の拡充を図り、利用者の社会参加とQOLを高めること、②職員の

就労継続B型・生活介護の重点課題は、目標工賃の達成です。受注作業の新規企業開拓と関係強化。自主生産作業に関しては新たな生産を開発。「はたらくことをあきらめない」を掲げ、個々の強みを生かした作業種を増やし、工賃の向上を目指したいと考えています。就労移行も「働くことを諦めない」を目指し、安定した就職に向けて企業とのマッチングを大切にし、定着率を維持していくべきだと思います。

就労継続B型・生活介護の重点課題は、目標工賃の達成です。受注作業の新規企業開拓と関係強化。自主生産作業に関しては新たな生産を開発。「はたらくことをあきらめない」を掲げ、個々の強みを生かした作業種を増やし、工賃の向上を目指したいと考えています。就労移行も「働くことを諦めない」を目指し、安定した就職に向けて企業とのマッチングを大切にし、定着率を維持していくべきだと思います。

### 八王子福祉作業所

#### 千代田区立障害者支援センターえみふる

接遇マナー向上や支援手順の統一、職員間協働等で利用者の安全安心満足を高め組織の活性化を図ること、③地域・関係機関との交流を推進、大規模災害時の体制整備や事業継続を図ることなどです。

学園では3月に退園生を送り出す「壮行会」があります。今回は、小さい頃から入所していた児童がいました。壮行会後のお祝いの食事会では、退園生のスライドショーや映像に「大きくなつたね」と思い出話を花が咲きます。今後の活躍を願っています。

#### さくら学園

さくら学園ではリハビリを積極的に取り入れています。多くの皆さんが年齢を重ね、転び易く、足腰の痛みを訴えるようになります。転倒防止の姿勢矯正や筋力をつける効果的な運動、痛み軽減対策のマッサージやストレッチを行っています。

#### さくら学園

さくら学園ではリハビリを積極的に取り入れています。多くの皆さんが年齢を重ね、

# お知らせコーナー

4月

- |             |           |            |
|-------------|-----------|------------|
| 1日(火)       | 新入園者歓迎会   | (光が丘福祉園)   |
| 5日(土)～6日(日) | とっておきの音楽祭 | (烏山福祉作業所)  |
| 7日(月)       | 入園式       | (すぎな愛育園)   |
| 13日(日)      | 東立石桜まつり   | (きね川福祉作業所) |
| 14日(月)      | あやめカフェ    | (西水元あやめ園)  |

5月

予定なし

6月

- |        |        |          |
|--------|--------|----------|
| 7日(土)  | 亀参まつり  | (白鳥福祉館)  |
| 17日(火) | ハピひか屋台 | (光が丘福祉園) |

令和6年8月31日(土)から2日間にわたり「24時間テレビ」が放映されました。33回目を迎えたチャリティーマラソン。今年は芸人のやすこさんが自身の経験から「全国の児童養護施設に募金マラソン」と題して実施され、新たに『マラソン児童養護施設基金』も開設されました。学生時代に過ごした児童養護施設でお世話になつた職員の方との感動的な再会や、やすこさんが施設を訪問して、子どもたちに「夢

## 電動自転車寄付 武蔵野児童学園



持つてもらいたい」と伝えている姿が放映され、ひたむきに走り続ける姿に心を動かされました。

『マラソン児童養護施設基金』だけで総額5億円超の寄付金が集まり、全国の児童養護施設へ届けられました。当学園にも電動自転車4台と子ども用自転車5台が届きました。

やすこさんの行動力と寄付金をお寄せいただいた皆さんに感謝し、頂いた自転車を買い物や通学などで大切に使わせていただきます！ありがとうございました！



## 支援実践集表彰

去る4月17日、法人本部において令和5年度の支援実践集表彰式が行われました。受賞された事業所は左記の通りです。

**【最優秀賞】** リアン文京

「**リアンでつながるプロジェクト**」折原由美子 岡部悠介

**【優秀賞】** 大泉町福祉園

「**強度高齢障害の状態にあるダウン症者への視覚的支援を用いたコミュニケーション支**

## ショーケース 自主生産品紹介 旬の商品

千代田区立障害者福祉センター  
03-3291-0600

### 武蔵野会後援会

社会福祉法人武蔵野会が経営する施設とグループホームの利用者のために、より良い環境や施設の充実・施設の円滑な運営などを、物心両面から支える組織として、武蔵野会後援会があります。皆様のご理解とご協力により、会の拡大をはかり、法人の運営基盤の確立を応援していますので、ご協力をお願い申し上げます。

〒193-0931

東京都八王子市台町1-19-3  
電話・FAX 042-626-9772



表彰を受けた受賞者の皆さん



桜あんの団子

菊男 菊男  
**【優秀賞】** えみふる  
「アートを通した地域交流と  
経済的支援の実践」間仁田薰  
四方祐希  
**【優秀賞】** さくら学園  
「知的障害者の高齢化／リハビ  
リテーション専門職のアプ  
ローチ」高城千恵

援について」大橋悠一 田中  
彷彿させる、季節限定の桜あん  
団子を販売中！ちよだんごカ  
フェはオープン1周年を迎えま  
した。「ちよだんご」は団子＝「人、  
地域、社会」・串＝「繋げる」に  
見立て、団子カフェを通じた新た  
なコミュニティネットワークのア  
ルバイトを期待されています。